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谁来充当和田籽料的接盘侠？

孔伟

好几个以前只喜欢和田玉雕

件， 对籽料原石几乎不闻不问的

玉友， 这两天却脚跟脚地打来电

话，询问哪里才能买到大一点、好

一点， 当然最好是白一点的籽料

原石。 或者干脆问我手里有没有

这样的料子转让， 弄得我一头雾

水。 难道是哪家电视台在鉴宝类

节目中狠狠地推荐了一把籽料原

石？ 细问之下才知道，原来是南京

的一家拍卖行刚拍出一块

146

公

斤的大块和田玉籽料，高达

1.2

亿

的落槌价强烈地刺激了玉友们的

神经。

上网搜了一下， 算是见到了

这块料子的真面目。 虽然不同的

图片角度、颜色不尽相同，有的看

上去有点偏青， 有的看上去稍白

一点，有的地方甚至还有僵，但怎

么看似乎也达不到白玉的白度，

更别说羊脂玉了。 即使不算佣金，

这块料子的克价也达到了

822

元，是金价的

3

倍还多！ 这绝不是

普通料子能够达到的价码， 玉友

们分析可能存在两种情况： 一是

确实达到或者接近羊脂玉级别

了，只是图片有些偏色，看不出来

而已；二是有人用一块还算不错，

但远不值

1.2

亿的原石拍出天价，

意在告诉人们，这就是和田玉，和

田玉就值这价！

不管是哪种情况， 从玉友们

的反应来看， 这场拍卖确实收到

了相当不错的效果， 甚至有可能

超出拍卖参与者的预期。 那么问

题来了： 和田玉籽料真的值这么

大的价钱吗？ 是，也不是。

之前羊脂玉的最高成交价达

到“克十万”，而一颗被命名为“天

狗” 的天然狗头模样的原石拍卖

成交价过千万， 本身的重量竟然

只有

10

克多一点点，达到“克百

万”的级别，刷新了地球上和田玉

的成交纪录。 相比之下，这块

146

公斤的料子

822

元的克价， 只能

说是小巫见大巫了。 当然，要论成

交金额，它仍然是理所当然的“老

大”，毕竟有那么大的个头嘛。

而在不少地方的古玩市场，

地摊上的堆货里仍不乏和田玉的

身影，不少还是正宗的籽料，不仅

论块卖，单价还只有

10～20

元。只

不过这样的和田玉僵、裂、棉等瑕

疵纵横交错， 能够雕琢成件的可

能性恐怕买彩票中大奖还小，充

其量也就是个标本， 却并不妨碍

生就“慧眼”的玉商在上面寻找到

美丽的风景， 所谓看山是山看水

是水，当做风景奇石待价而沽，也

确实有以不菲的价格成交的例

子———人家毕竟也是和田玉，“身

份”在那儿摆着嘛！

有好事的玉友替那块

146

公

斤的籽料算了一笔账：综合绺裂和

僵的情况，以出手镯计（当然，这样

的料子很可能不会开，即使开了也

不一定做手镯），

200

只镯子基本上

封顶了。

1.2

亿，

200

只，单只成本达

到

60

万元，如果料子还不错，加工

出来的镯子成色很好，这价格应该

不算高，拍得者有赚；如果赌料失

败，那就啥也不说了。

实际上，今年过完春节到现在，

和田玉籽料的价格已经暴涨一倍以

上，只不知这次单件原石拍卖金额创

新高所释放的“正能量”，又会将籽料

价格推升到一个怎样的高度？

一位玉友手腕上新戴了一串

白玉籽料原石手链，白度、润度、皮

色及各籽间的协调程度都不错，有

玉友问价格有没有过万， 答曰：没

有。 于是这位玉友开价

1.5

万求购，

本以为让对方一下子赚好几千，应

该可以拿下了， 没想到手链的主人

突然冒出一句：“

3

万， 你有多少我

全收。 我说的是单颗没过万！ ”大家都

愣住了。

就在上周末， 古玩城也来了一

位据称是和田人的汉族玉商， 两只

自封口塑料袋里全是上档次的白玉

籽料原石，看得一众玉友心痒痒。还

没来得及问价，老板已自暴成本价，

说是这两袋东西买进来已经接近

200

万元了， 吓得胆小的玉友赶紧

缩手，胆大的一问价，单颗报价都

在

N

万元，并且还是不还价的“实

价”，也就不敢再多费口舌了。 从整

个市况看，看的人倒是不少，真正

的买家则几乎没有。 看着一骑绝尘

狂飙而上的和田玉尤其是白玉籽料

价格， 作为玩家的我也有些担心：

涨到何时是个头？ 天价之下，谁来

充当接盘侠？

落槌价 1.2 亿的籽料原石以及白玉籽料手链 孔伟 / 摄 彭春霞 / 制图

服装店不搞“＋互联网” 真没法混了

证券时报记者 陈楚

“生意太难做了，今年我连档

口费都没赚回来， 现在还是亏着

的！”说这话时，在广州沙河服装批

发市场干了十多年的老马电话中

满是叹息， 要是在往年这个时候，

老马不仅档口费赚回来了，净利润

估计都至少都有五六十万了。和老

马同样命运的服装企业主不在少

数。他们中的一部分人把钱投到了

股市， 服装生意上没赚到的钱，股

市上赚到了，而没有进入股市的老

马，却只能干着急。 他感到万分困

惑的是：经济这么差，为什么股市

行情这么好呢？

老马十多年前就在广州沙河

服装批发市场， 从一个打工仔开

始，他最初在老家就是做裁缝的，

听说广州这边有一些老乡开了服

装厂，赚钱很快，他怀抱着梦想来

到了广州。

3

年后 ，老马有了自

己独立的微型服装厂。 所谓服装

厂，主要是先去买布匹，然后按照

事先中意的款式做成成品的服

装， 然后老马在沙河服装批发市

场租了一个档口， 全国各地不少

服装店的店主都会来老马这里进

货。 在上个世纪

90

年代，老马靠

着这个生意，最先修起了小洋楼，

很早就买了小汽车，再后来，老马

在广州买了房， 还换了一辆高档

奥迪车。 因为这么多年积累了

不少优质客户， 包括一些南非国

家的客户，老马生意最好的时候，

一年赚个两百万是常事。

随着电子商务的发达，很多中

低档服装，不少老百姓都是通过网

上购买，这给服装批发零售企业带

来了很大冲击。“当年，我一天可以

接待四五十个全国各地过来的客

户，如今，一天能够接待十个客户，

就已经是谢天谢地了。 ”老马说，最

早的时候，基本上

90%

以上的人都

赚钱，慢慢地，一部分没有经营头脑

的人开始亏损了。从前几年开始，这

个行业亏损的人每年估计至少有

20%

左右，而且即便是赚钱的人，利

润也大幅缩减。 老马生意最好的年

份，一年赚了接近

400

万，即便是去

年，老马也赚了

100

万左右。

去年上半年，老马不仅赚回了

档口的租金，净利就有

40

多万。今

年一开始，老马就明显感觉到生意

不如以往任何一年，老马的好几个

朋友到目前为止都是亏损的。干老

马这个行业，如果前两个月连三十

万左右的档口租金没捞到手的话，

就意味着生意不乐观了， 不过，也

有这种情形： 上半年生意很差，但

下半年的某几个月生意好得出奇；

或者是因为客户需求大增，或者是

某款服装的样子特别受欢迎。

今年的上半年就要过完了，到目

前为止， 老板

32

万元的档口租金都

还没赚回来。 此外，老马还有很大的

开销，包括制造车间的人工费、房租

费等，整个上半年陷入亏损，这是老

马遭遇到的头一次。

奇怪的是，老马的一个外甥女却

迎来“事业上升期”。这小女孩毕业也

就

3

年，因为不太喜欢到企业上班受

领导约束，去年

3

月份，小姑娘干脆

辞职到了老马这里， 开了个网店，专

门卖老马生产的服装。 同时，在网上

广泛搜集客户的意见，生产客户喜欢

的款式。 去年

3

月份到年底，老马的

外甥女当年实现了

12

万元的收入。

今年上半年，小姑娘通过网上售卖服

装，已经实现了

13

万元的利润，这就

意味着，如果不出意外的话，老马的

外甥女今年可以实现利润至少

25

万

元。 小姑娘单单一个人，今年的利润

超过老马基本上没多大悬念了。

与此同时，老马身边好多以前做

服装生意的人， 眼看着服装生意越来

越难做，都把钱投到了股市或者购买基

金，有的朋友已经赚了四五百万，最少

的也有赚一二十万的，这让老马艳羡不

已，他因为不懂股市，一直未入市，只能

与这波牛市造就的财富传奇无缘。老马

感到万分困惑的是： 经济都这般差了，

照理说股市也好不到哪里去，可为什么

身边那么多人都去炒股了，还赚得不亦

乐乎？ 到底谁来做实业呢？

不过，困惑归困惑，老马也知道自

己确实有点跟不上这个时代发展的步

伐了，旧有的赚钱方式，也许即将告别，

老马需要找出新的赚钱方式，即便是在

服装行业，也需要转变经营方式，比如

更多地依靠互联网和电子商务。 老马

说，接下来他要跟外甥女好好学一学电

子商务，从思想上先转型，然后实现生

意上的成功转型。 看来，服装店也必须

“

＋

互联网”，否则真没法混了！

理财时代到来 各种信息圈子竞相涌现

朱凯

儿童节，一年只有一次。但对

于儿童的教育，尤其是理财教育，

却是应该每日不断。 这种理财教

育， 包括浅显易懂的 “不轻易浪

费”，更有融合在点滴日常生活中

“让钱生钱”。而且，这绝不仅仅是

一种高大上的东西， 相反是很有

必要的。

刚过去的六一儿童节， 我带

着小孩，与亲戚家的几位小孩“会

师”。 几位亲戚中，有外企人力总

监，有金融机构高管。两家亲戚对

于他们家孩子的金融意识培养，

差异无疑是比较大的， 但都有值

得借鉴的地方。

这位在外企工作的亲戚，特

别重视对女儿社会实践能力的

培养。 闲聊时谈到现在很热门的

电视娱乐节目“奔跑吧，兄弟”，

他坚持鼓励女儿有节制地去收

看。 他说，这里面体现了团队意

识和合作意识，都是未来社会最

需要的。 在他眼里，情商的重要

性绝不次于智商本身。

金融机构高管的亲戚， 早年

在深圳某公募基金就职， 每周深

沪来往

8

次；近年短暂的上海“蛰

伏”之后，今年初又开始与人合作

创业，在北京做事，依旧是空中飞

人。 尽管是过着这种极其累人的

生活，每次回到上海，他也总是要

陪着孩子，一刻不舍。

他对小孩的教育， 我认为还

是很成功的。 与多数乖乖女的共

同点我就不说了， 小妹妹年龄不

大， 对金钱的保值增值颇有一番

自己的理解， 可能除了父亲对他

“压岁钱” 的管理别出心裁外，平

日里谈话聊天三句不离本行，应

该或多或少也对小孩有影响吧。

我们家的小家伙，却从小就

继承了父亲敢于放下身段，不避

人言的“优点”。 早年我曾经在家

乡小城摆过地摊，走街串巷搞过

推销。 结果到了今天，儿子竟也

把家里看过的《证券时报》一摞

摞搬出来，摆在小区里“叫卖”起

来，真是让人哭笑不得。 当然，这

是几年前他

4

、

5

岁时的事了。 我

曾经温和地训斥他说，赚钱不是

靠出卖家里的东西，而应该依靠

自己的劳动换取应得的报酬。 不

过，小孩子天真的做法，还是应

该俯下身子去欣赏的。

对于支付宝、余额宝还有微

信红包之类的东西，我相信现在

的小孩没有谁不熟悉的。 家里的

余钱，有不少父母就存在余额宝

里，我们也不例外。 而每逢春节，

在一群孩子面前，也偶尔会搞一

出微信红包的发放仪式。 只要谁

能通过微信语音说一句吉祥话，

博得大人开心，就可以送出若干次

抽红包的机会。

时代的进步，寻常百姓理财手

段的丰富，无疑对下一代形成了潜

移默化的金融意识培养。 近年来股

票市场的持续火爆，令炒股成为街

谈巷议的话题，又会对孩子们形成

怎样的影响呢？ 现在已经有了所谓

“大学生炒股”、“农民炒股”的新闻

轶事了。 但总体上内地股市的“恶

炒”气习未改，那些越来越多的局

外人入市，我倒是不太认同。 一夜

暴富的神话，更是不可能持续的。

与此相关的，倒听说过一个类

似于什么“董事长学习班”的微信

公众号。 就是某些早于他人开窍的

聪明人， 手中恰好握有相关资源

的，就把一些上市公司董事长的夫

人召集起来，利用大众对这些精英

人群家庭教育的仰慕， 拉人入伙，

听董事长夫人们讲讲她们的育儿

经，或者让年龄相仿的孩子们获得

在一起活动的机会，既育儿，又交

流了商场信息。

不过仔细一琢磨， 这好像有以

小孩教育为“幌子”，实现大人之间

信息共享真实目的的“嫌疑”呢，呵

呵。 不过，还真佩服这群始作俑者，

抓住了大众心理中最柔软的那一部

分。 但是，如何避免和杜绝内幕信息

的泄露， 相关监管者是否应该加以

注意呢？

还听说过上海某些超级高档

别墅区里，由业主自行组织的类似

的儿童俱乐部。 更有一些海外知名

培训机构，很有针对性地在这些富

人区组织起了各种“营”。 这类似于

华尔街午间休市时，咖啡馆里交流

信息的拥挤人群。

与借用小孩作为经济信息沟

通的纽带不同，现在全国各地风起

云涌的

EMBA

班、 顶级金融班等，

里面的企业高管多数也都是冲着

经济资源的互动共享而去的。 至少

在我所知道的，某知名大学的该类

总裁班，每一期的间隔已由此前的

半年，迅速变成

2

个月了，听说还

供不应求呢。

金融本来就是由资源圈子组成

的，但愿它不会异化为一座围城。

海归盯上土地“托儿所”

余胜良

近日到北京读书，邀一位老朋友来聚，感谢他给我写

入学推荐信。得知他正在众筹做农村土地托管，为他担心

也希望他能成功。

老友也算一位红二代， 幼时随家人下放河南信阳潢

川干校，大学毕业远赴德国留学，只为德国上大学不收学

费，回国后一直在外资企业做职业经理人，前些年辞职，

现在是重新创业，正处于筹备期。

老友的想法是，大概以

3000

至

4000

亩地为一个单位，

成立一个农机管理站，斥资

60

万元购置四套机器，包括耕

作、收割、打药、播种等，提供农机服务，两年就可以把成本

收回来，利润很不错。

农机用进口替代产品， 最好是用中外合资企业的产

品， 价格不高还很实用， 政府农机补贴可以覆盖一半成

本，机械手掏一部分钱入股，可以覆盖一部分成本，也可

以带动机械手积极性，而赚的另一部分钱，是由于统一购

买种子化肥增加话语权节省的费用， 这部分中的一部分

也可以补贴给机械手。

我认为雇农机手可能比较难， 现在已经有很成熟服务

体系，在我老家大型拖拉机很普遍，几个村庄就有一台，基本

可以全覆盖到，以前各家各户买的小四轮（

15

匹或

18

匹马

力）已不怎么用。

老友的意思是， 机械手会很自然地抛弃原来的器械，因

为这边农机更先进，操作更舒适，收入更高。赚钱逻辑思路是：

现在劳动力价格不低，农民在城里打工收入更高，因农忙耽误

时间得不偿失，托朋友帮忙行不通，因为都要赚钱。 其实赚的

还是劳动力升值，而农业无法兑现高价劳动力的钱。

我有个深圳朋友的父亲每年都要回老家南阳几次，一

次是收小麦种玉米，一次是种玉米收小麦，有时候还要回去

撒农药。 尽管深圳朋友兄妹俩各自每年都要交

10

万元个人

所得税，但他们父亲还是愿意回家奔波几次，算下来可以赚

2

万至

3

万元钱，这个钱花起来自在。如果有人帮忙管理，深

圳朋友父亲就可以不用回老家，省下奔波和路费，而收入也

没减少。现在市场上已经有这种苗头，不过规模都比较小。这

就是市场需求，也许代表了发展方向，为中国农业规模化提

供了新解决思路。

老友认为，现在农村有土地流转，但并未从根本上解决

效率问题， 比如百亩种植大户依然无法有足够资金采购合

适农机， 无法做到规模种植， 而且土地投入也不考虑持续

性，因为下一年并不一定会流转给自己。而土地托管则可以

解决这些问题，土地面积足够大，劳动效率高，专业化服务

提高耕作水平。 比如现在农机无法做到精播，也无法深耕。

老友认为常年耕作的深度都比较浅，耕作层以下很硬，农作

物无法在耕作层以下扎根，影响作物生长。 另外，农药喷洒

在国内还比较原始落后，可以添置专业机器解决。

老友将团结

60

多个种子经销商，以自筹的方式解决

资金问题，经销商也是未来公司的基层力量，业务要靠经

销商开拓。 老友给我做过认真推演，哪一部分怎么赚钱，

看来他经过认真考察和思索，本来这位朋友就很理性。不

过这两日和老家兄弟聊农业，他还是认为很难赚到钱，因

为农业本身不赚钱，除非靠国家补贴。这可真是一个庞大

工程，要购置这么多农机，还要雇到合适农机手，还要让

土地托管成为农民普遍选择，而不是东一片西一片，无法

规模操作。现在农村也有些人选择种经济作物，不愿到城

里打工。 要和这么多人打交道，还要可以规模复制，从商

业模式上看真是复杂。

农业赚钱的是农机生产、化肥、种子等为农业服务的

行业，但农业耕作这个环节本身利润一直不高。而老友有

计划介入到种植环节，为他担心同时也希望他能够成功，

那到时将整个改变中国农业，受益的是整个国家。

深圳世界之窗

酷爽啤酒盛典来袭

� � � �

2015

年

6

月

6

日，深圳世界之窗第二十届国际啤酒节

携造星盛事惊艳来袭。 本届啤酒节为更广泛深入地调动游

客朋友参与热情， 特地以一场别开生面造星盛事掀开狂欢

热潮。 在

5

月

9

日至

5

月

29

日期间，为草根明星打造南中

国“最接地气”的达人选秀活动。热爱表演的你，无论是唱歌、

跳舞、或是脱口秀，都可以报名参加，在世界的大舞台上一

展才艺。 通过两场激烈赛事，角逐终极达人桂冠，赢取世界

之窗啤酒文化节的开幕式及长达

3

个月的驻场演出机会。

本届国际啤酒节，在热情活力的非洲部落风情余韵中

携劲歌热舞迅疾而至，狂欢、派对、秀场、美酒、美食……浓

郁的夜“秀”元素在这里汇集。据悉，本届啤酒节“明星啤酒

品牌”悉数登场，包括青岛、金威、珠江、嘉士伯、蓝带、百威

等在内的近

40

个知名品牌进驻恺撒宫，优质的口味，优惠

的价格，为广大市民朋友带来一场舒心畅快的啤酒盛宴。

摇滚明星整个暑期驻场演出，呈现持续的劲爆音乐，

让每一双不安分的耳朵找到归属感。 再有特邀神秘嘉宾

带来绝技表演，现代

HIGH

歌、异域风情舞蹈、传统的民

族艺术、互动游戏等集中在一起同台演绎，造就一个混搭

的狂欢，刺激观众每一寸神经。

此外， 啤酒这一重要元素将充分发挥激情添加剂的

作用为游客这场夏日狂欢派对带来惊喜。恺撒宫群雄“逐

酒”，不以多少论英雄。 喜欢喝酒，足够自信的朋友，加入

啤酒大王擂台赛，酒战群雄，就有机会成为“至快无上”啤

酒大王。 而一年一度的

MIDI

户外啤酒音乐典，在满天星

光的埃菲尔铁塔下， 职业摔角、 散打格斗等赛事一一呈

现。 载歌载舞、“对饮成欢”举手可得。 还有匠心独运的泡

沫冰爽夏水礼， 打破水战场景设定， 让游客驰骋泡沫海

洋。 在“水枪相见”激战中，甩掉黏稠湿意，尽享冰爽轻快

精彩。 个性十足的“人体穿墙”游戏，或立或卧，或单脚落

地，或侧卧卷腹，摆好造型，迎接最柔软墙壁，来场“千娇

百媚”穿越之旅。 （陈娉）


